

Envía tus opiniones y comentarios nos interesan | mail > [diario@ladiscusion.cl](mailto:diario@ladiscusion.cl)

## ¿Caída libre?

Señor Director:

Chile ha vuelto a caer en el informe anual de Libertad Económica del Fraser Institute, tanto en su ranking respecto a otros países, como en su puntuación general. Para ser más precisos, nuestro país completa su quinto año consecutivo de caída en el ranking, desde el puesto 12 en 2017, hasta el puesto 3<sup>o</sup> en 2022. De la misma manera, la puntuación general del país sufrió una caída continua, desde su nota máxima de 8.08, hasta su nota más baja en 25 años, un 7.45.

Con todo lo anterior, no es de extrañar la fuga de capitales que ha vivido nuestro país, la cual ha llegado a los US\$ 25.228 millones acumulada desde octubre de 2018 hasta agosto del presente año, lo que representa un aumento de un 500%, según los datos del Banco Central.

Estas cifras reflejan un antes y un después del 18 de octubre de 2017, y la posterior incertidumbre tanto jurídica como política generada por los procesos constitucionales, produciendo un deterioro constante que pareciera no tener un fin próximo. Chile y sus ciudadanos tienen una clara misión: presionar a las autoridades para retomar el sendero de la libertad.

*Tomás Ojeda Aravena  
Fundación para el Progreso*

## Conectividad digital

Señor Director:

En relación a la deuda pendiente en Ñuble en materia de digitalización, me permito aportar antecedentes sobre los esfuerzos de Indap Ñuble en esta área. Como institución, estamos comprometidos con el desarrollo rural en todos sus ámbitos, incluyendo la conectividad digital, lo cual es un objetivo estratégico del Ministerio de Agricultura en el eje de desarrollo rural y buen vivir, en donde se busca acceder a nuevos modelos de desarrollo silvoagropecuarios y fomentar la permanencia de nuevas generaciones en el mundo rural.

Recientemente, se firmó un convenio entre el Ministerio de Agricultura y Copelec que tiene en uno de sus pilares fomentar la conectividad digital en distintos sectores de la región e impulsar avances significativos en la comercialización silvoagropecuaria. Este convenio, aún en

sus primeras etapas, complementa otras iniciativas que ya están en marcha.

En 2024, en conjunto con FAO y Subtel, hemos implementado un piloto de conectividad digital en cuatro sectores de la provincia de Itata, logrando conectar a internet satelital la sede comunitaria de Antiquereo en Trehuaco y otras tres sedes de importancia. Un avance clave para la comunidad. Además, desde el año pasado, hemos priorizado capacitaciones en alfabetización digital a través de un convenio con Sence, enfocándonos en sectores con menor conectividad.

Para el último trimestre de este año, proyectamos llevar nuevos cursos a Trehuaco, Ninhue y Portezuelo. También, está comenzando un nuevo proyecto de conectividad digital que abarca las regiones de La Araucanía y Ñuble, con una inversión de US\$ 5,5 millones en tres años, con el objetivo de añadir nuevos puntos de conexión y capacitar a las comunidades gracias a la colaboración de distintas instituciones.

*José Yévenes Mariángel  
Unidad de Planificación- Indap Ñuble*

## Cuidados paliativos

Señor Director:

En 2014, la Asamblea Mundial de la Salud de la OMS reconoció que la demanda de cuidados paliativos seguiría en aumento en los años venideros, debido al crecimiento de las enfermedades no transmisibles y al envejecimiento poblacional. Por ello, instó a los estados miembros a integrar los cuidados paliativos dentro de sus políticas de salud.

Los cuidados paliativos son un enfoque que mejora la calidad de vida de pacientes y sus familias que enfrentan enfermedades graves. Se centran en aliviar el dolor y otros síntomas, así como en brindar apoyo emocional y espiritual.

En Chile se promulgó en marzo del 2022, la Ley de Cuidados Paliativos Universales, la cual consagra los Cuidados Paliativos y los derechos de las personas que padecen enfermedades terminales o graves, ampliando, de esta manera, la cobertura paliativa, no solo a personas con cáncer avanzado, si no que a personas con otras patologías avanzadas.

Cabe indicar que existen organizaciones de voluntariado en cuidados paliativos, que se acercan a centros de

atención para acompañar a las personas y familias que pasan por esta situación y necesitan asistencia para superar el doloroso proceso de una enfermedad grave o terminal.

*Irene Muñoz Pino  
Académica Fac. de Enfermería Unab*

## Causas de la violencia infantil

Señor Director:

Chile es testigo de una creciente pre-ocupación por el aumento de homicidios y actos delictuales que afectan directamente a los niños, niñas y adolescentes (NNA), sobre todo, aquellos que viven en condiciones de vulnerabilidad extrema.

Informes recientes han puesto de relieve estadísticas alarmantes: más del 50% de los menores asesinados entre 2018 y 2022 estaban bajo el cuidado de programas estatales. Sin embargo, es inquietante que, pese a estas revelaciones, la atención sigue centrada en los efectos inmediatos de esta tragedia, mientras que las causas estructurales que perpetúan este ciclo de violencia son sistemáticamente ignoradas.

Este enfoque limitado hacia las cifras de homicidios o delitos cometidos por y contra menores olvida el contexto social, económico y familiar que rodea a estos niños. En este sentido, los programas del Estado han quedado atrapados en una dinámica limitada, poco evaluada en su éxito y reactiva. En lugar de enfocarse en prevenir el ingreso de NNA a estos sistemas, las autoridades -locales, regionales y nacionales- intervienen solo cuando los menores ya están en abandono o integrados a una vida de violencia. Y cuando se producen muertes o actos delictuales, nos encontramos con un discurso oficial que se limita a explicar las cifras sin cuestionar por qué esos niños estaban en riesgo, en primer lugar.

La violencia contra los niños vulnerables no es un hecho inevitable, sino el resultado de un sistema que sigue fallando en protegerlos desde sus primeras etapas de vida. Como sociedad, debemos exigir que el enfoque cambie hacia prevenir y mitigar las causas de esta violencia antes de que los niños lleguen a formar parte de estadísticas tan devastadoras.

*Juan Pablo Venegas  
World Vision Chile*

